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«Русский язык неисчерпаемо богат и все обогащается с быстротой 

поражающей» – так говорил о русском языке Максим Горький, великий 

советский и русский писатель. И разве можно с ним не согласиться, ведь это один 

из самых распространенных языков мира и самый распространенный славянский 

язык. Лингвисты до сих пор не пришли к единому мнению, сколько всего слов 

он насчитывает. И как не потеряться в таком неисчисляемом богатстве? Как не 

запутаться в сложных словах и не краснеть перед преподавателем или 

аудиторией слушателей, сделав в них ошибку? В этой статье мы расскажем, 

какие слова относятся к сложным, поговорим об основных орфографических 

правилах и поделимся секретами, как справиться со сложностями в написании 

или произношении подобных слов. Что за слова такие? Сложное слово – это 

слово, содержащее в себе несколько корней. Оно образуется из самостоятельных 

частей речи, которые сохраняются внутри него полностью или частично. 

Основа слова может состоять из: 
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 чистого корня (электр-о-воз, част-о-кол); 

 корня с приставкой или суффиксом (железн-о-дорож-н-ый, мух-о-лов-к-а, 

мусор-о-про-вод); 

 целых слов (плащ-палатка, кресло-кровать). 

Сама основа бывает сокращенной или усеченной, например, как в слове 

«кварт-плат-а» (квартирная плата) [Ряснянская. 1980]. Стоит отличать сложение 

от словопроизводства. Если слово образовалось путем соединения двух и более 

полных слов, то это сложение. При словопроизводстве используется аффиксация 

(присоединение к слову аффиксов) и альтернация (чередование звуков в словах 

с общей основой) [Гудилова, 2004]. 

Существует несколько способов сложения слов: 

 Морфологический: слово образуется путем соединения основных частей 

(основ, основы и знаменательного слова) с помощью соединительных гласных 

«о» и «е». Значение таких сложных слов легко понять по значению их основных 

составляющих частей (корням). Бывает, что для образования сложного слова 

требуется суффикс, в таких случаях говорят, что слово появилось 

сложносуффиксальным способом (кроме соединения корней, добавлен еще и 

суффикс). Вот пример таких слов: сок-о-вар-к-а, перв-о-курс-ник, железн-о-

дорож-н-ый. 

 Лексико-синтаксический: в этом случае слово образуется путем 

соединения слов в неизменном их виде, например, «магазин-ателье», «школа-

интернат». Такое сокращение слов называется неполным, т.е. слова сохраняют 

свою самостоятельную форму, их объединяет дефис. При этом каждое слово 

может иметь свое окончание. Также, основа слова может быть сокращенной, 

если это требуется для обозначения единого понятия: полцарства (половина 

царства). Сокращение будет считаться полным, если новое слово, образованное 

двумя или несколькими корнями, пишется слитно и имеет одно окончание: 

четырехэтажный, сорвиголова. 

 Условно-фонетический: новое слово образуют словосочетания при 

помощи соединения их частей. Слоги получаются из начальных букв слова, а 

крайнее слово исходного словосочетания может использоваться полностью. 

Например, универмаг (универсальный магазин), завуч (заведующий учебной 

частью), зарплата (заработная плата). К такому виду сложения слова относятся 

аббревиатуры, а сам способ сложения слов называется сложносокращенным. 

Аббревиатуры здорово облегчают жизнь, ведь они избавляют от 

необходимости произносить все словосочетание целиком. Но есть и минус: не 

все они понятны и просты в произношении. Сегодня даже есть такое понятие, 
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как аббревиация – новый способ словообразования, который уже стал популярен 

во многих языках [Рамазанова. 2018]. Кстати, часто возникает вопрос, почему 

слово «коронавирус» пишется через букву «а», а не через букву «о»? Ведь, по 

сути, слово состоит из двух корней «корон» и «вирус», и, согласно 

морфологическому способу образования слова, между ними должна быть 

соединительная гласная. Термин «коронавирус» является иностранным, пришел 

к нам в Россию весной 2020 года и полностью сохранил написание исходной 

лексемы. На английском языке он пишется так – coronavirus, где «corona» 

означает «венец» или «венок». Получается, буква «а» является частью основы 

иностранного слова. Полное название недуга пишется так – Corona Virus Disease, 

а т.к. название слишком длинное, решено было заменить его аббревиатурой, 

которая содержит первые буквы слов словосочетания – Covid-19 [Рамазановма, 

2020]. 

Итак, давайте еще раз пробежимся по примерам сложных слов в русском 

языке, чтобы лучше понимать, о чем идет речь: 

 Сложные существительные с соединительной гласной «о»: звезд-о-лет, 

машин-о-пись, верх-о-лаз, букв-о-ед. 

 Сложные существительные с соединительной гласной «о» и суффиксом: 

сок-о-вар-к-а, плод-о-нож-к-а, мед-о-вар-н-я. 

 Сложные прилагательные с двумя корнями и с соединительной гласной 

«о»: равн-о-силь-н-ый, светл-о-волос-ый, голуб-о-глаз-ый. 

 Сложные существительные с двумя корнями и соединительной гласной 

«е»: леж-е-бок-а, солнц-е-пек, птиц-е-вод, земл-е-коп. 

 Сложные прилагательные с соединительной гласной «е» и суффиксом: 

солнц-е-защит-н-ый, пеш-е-ход-н-ый, жизн-е-люб-ив-ый. 

 Слова с двумя корнями без соединительной гласной: кафе-ресторан, салон-

магазин, кофемолка. 

Теперь, когда мы с вами разобрались, какие сложные слова в написании 

бывают в русском языке и как они образуются, давайте познакомимся с 

основными правилами орфографии сложных слов.  

Правописание сложных слов 

Итак, как мы уже с вами знаем, основы в сложных словах соединяются 

гласными «о» и «е». Чтобы не запутаться в орфографии, есть простое правило: 

после основы на твердую согласную пишется соединительная гласная «о» 

(самокат, вертолет). Если основа заканчивается на мягкую гласную, шипящую и 

«ц», то пишется соединительная гласная «е»: землекоп, кашевар. Если конечный 
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мягкий согласный первой основы («в», «н», «р», «т») произносится твердо, то в 

таком случае пишется соединительная гласная «о»: кровожадный, 

дальнобойный, песнопение. Есть некоторые слова, в которых пишется 

соединительная гласная «е», несмотря на наличие мягкой согласной на конце 

первой основы: дальнеструйный, песнетворчество.  Существуют сложные слова, 

в которых нет соединительной гласной. Чтобы не запутаться в правописании, 

нужно запомнить их разновидности. К таким словам относятся: 

 Слова, содержащие в себе основу в первоначальной ее форме: 

времяпрепровождение, времяисчисление, семядоля. 

 Некоторые термины: кислородосодержащий, азотфиксирующий. 

 Слова, содержащие в себе основу «авиа»: авиадиспетчер, авиабаза и т.д. В 

них сохраняется буква «а» на конце основы. 

 Слова, которые образовались из словосочетаний и имеющие падежное 

окончание в первой части: умалишенный, сумасшедший. 

 Если в составе слова есть числительное в родительном падеже: 

двухэтажный, пятилетка, восьмиклассник. В этих случаях соединительная 

гласная буква отсутствует. Исключением являются слова, в составе которых есть 

числительные «один», «девяносто», «сто», «тысяча»: тысячелетний, стократный. 

Числительное «сорок» может входить в состав слова как с соединительной 

гласной, так и без нее: сорокалетие, сорокоуст. 

 Слова, оканчивающиеся на -ификация: газификация, электрификация. Их 

следует отличать от сложных слов двумя корнями, например, газопровод. 

 Слова с иноязычными приставками пишутся слитно. К таким приставкам 

относятся следующие: анти-, архи-, контр-, ультра- и т.д. По такому же 

принципу пишутся слова с составными частями квази-, псевдо-, пан-. Но если 

после данной части следует имя собственное, то пишется дефис (пан-Европа) [Д. 

Розенталь, 1985]. 

Сложные существительные тоже имеют свои нюансы правописания. 

Главное запомнить основные правила. 

Такие существительные всегда пишутся слитно, если: 

 В их составе присутствуют элементы авиа-, аэро-, метео-, микро-, авто-, 

нео-, радио-, теле-, моно- и т.д. Например, авиамеханик, автомастерская, 

радиовещание, электропоезд. 

 Глагольная первая часть заканчивается на -и: сорвиголова, вертишейка, 

горицвет. Но есть одно исключение: перекати-поле. Это слово нужно запомнить. 

 Слово начинается на борт- или заканчивается на -метр: бортпроводник, 

динамометр. 
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 Слово является сложносокращенным: замполит, завком, госкомитет. 

 Первой частью слова является «четверть»: четвертьфинал. 

Как видите, все достаточно просто. Наверняка многие подобные 

существительные вы ежедневно встречаете в тексте или употребляете в речи, 

поэтому сложностей в их написании возникнуть не должно. 
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